
 

Časování sloves
Pravidelná 

slovesa
Kořen končí na 
-d/-t/-m*/-n*

Nepravidelná 
a → ä

Nepravidelná 
e → i(e)

ich mach-e arbeit-e fahr-e sprech-e

du mach-st arbeit-est fähr-st sprich-st

er  sie 
es  man mach-t arbeit-et fähr-t sprich-t

wir mach-en arbeit-en fahr-en sprech-en

ihr mach-t arbeit-et fahr-t sprech-t

Sie 
sie mach-en arbeit-en fahr-en sprech-en

též 
takto

machen, 
wohnen, leben, 
kommen, sagen, 
hören, trinken…

schneiden, 
reden, finden, 
antworten, 
öffnen, atmen…

schlafen, 
laufen, tragen, 
fallen, waschen, 
schlagen…

nehmen, essen, 
helfen, 
vergessen,  
ie: lesen, sehen…

Kořen slovesa končí na  
-z,-s, -ss, -ß: druhá a třetí 
osoba jednotného čísla 
jsou stejné: du tanzt, er 
tanzt, du heißt, sie heißt

*Kořen končí na -m/-n: pokud 
kořen končí na kombinaci -lm, 
-ln, -rm, -rn nebo -mm, -nn, 
nepoužíváme dodatečné -e:  
du nennst (nicht nennest)  
er kommt (nicht kommest) 

Sloveso končí na -ern, -eln: 
sammeln, handeln, wandern…  
Při tvoření kořenu odpadá  
jen koncové -n:  
du sammel-st, er wander-t.  

Pozor: první osoba jednotného 
čísla u sloves s koncovkou -eln:  
ich samml-e, ich handl-e. 
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Rozkazovací způsob
du wir ihr Sie

pravidelná 
slovesa

Mach(e) das! Machen wir das! Macht das! Machen Sie das!

a → ä* 
slovesa 

Fahr(e) schneller! Fahren wir schneller! Fahrt schneller! Fahren Sie schneller!

e → i(e) 
slovesa

Sprich Deutsch! Sprechen wir Deutsch! Sprecht Deutsch! Sprechen Sie Deutsch!

odlučitelná  
slovesa

Räum(e) das auf! Räumen wir das auf! Räumt das auf! Räumen Sie das auf!

zvratná  
slovesa

Setz(e) dich! Setzen wir uns! Setzt euch! Setzen Sie sich!

haben 
sein

Hab(e) keine Angst! 
Sei ruhig!

Haben wir keine Angst! 
Seien wir ruhig!

Habt keine Angst! 
Seid ruhig!

Haben Sie keine Angst! 
Seien Sie ruhig!

V rozkazovacích větách se často používají 
částice mal a doch: 
Hilf mir doch!  Räumt doch mal auf! 

Se slovem bitte zní rozkazovací věty více 
zdvořile a přátelsky: Hilf mir, bitte! 

Tykání: koncovka -e se v běžném jazyce obvykle vynechává: 
Komm schon! Fahr schneller! Geh nach Hause! 
Tohle -e ale zůstává, pokud kořen slovesa končí na -d, -t, m, -n:  
Rede nicht! Warte doch! Öffne das Fenster! Atme! 

* a&ä slovesa (schlafen, fahren…): přehláska ä se při rozkazu 
nepoužívá: Schläf Schlaf gut!; Fähr Fahr schneller!
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B Mužský rod Střední rod Ženský rod Množné číslo
             člen  příd. jméno              člen  příd. jméno              člen  příd. jméno              člen  příd. jméno

1. pád 
nominativ 
kdo? co?

  der..        -e    das..   -e    die..   -e    die..   -en  
der gute Mann das kleine Kind die nette Frau die alten Bücher

2. pád 
genitiv 

koho? čeho?

  des..     -en    des..   -en    der..   -en    der..   -en  
des guten Mannes des kleinen Kindes der netten Frau der alten Bücher

3. pád 
dativ 

komu? čemu?

  dem..     -en    dem..   -en    der..   -en    den..   -en  
dem guten Mann dem kleinen Kind der netten Frau den alten Büchern

4. pád 
akuzativ 

koho? co?

  den..        -en    das..   -e    die..   -e    die..   -en  
den guten Mann das kleine Kind die nette Frau die alten Bücher

Takto skloňujeme také:   
• v jednotném čísle: dies-, jed-, manch-, welch-  

Z.B.: dieser gute Mann, jedes kleine Kind 
• v množném čísle: přivlastňovací zájmena (meine, deine, unsere…), 

keine, alle, diese, jede, manche, solche, welche 

Skloňování 
po určitém členu
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A: Hlavní věta Hlavní věta  Spojka  + Podmět +  Sloveso  + ……….

Spojky: 
und, aber, oder, denn, 
sondern

Klara trinkt Kaffee, 
Der Lehrer spricht, 
Ich lerne Deutsch,

 und  Hans  kocht  das Abendessen. 
 aber  die Studenten  hören  nicht zu. 
 denn  ich  möchte  in Österreich arbeiten.

B: Inverze Hlavní věta  Spojka  +  Sloveso  + Podmět + ………

Spojky: 
dann, deshalb, deswegen,  
darum, also, trotzdem…

Ich lese ein bisschen, 
Lena ist sehr müde, 

Das Wetter is schlecht,

 dann   gehe  ich schlafen. 
 trotzdem   macht  sie ihre Hausaufgaben. 
 deshalb   bleiben  wir zu Hause.

C: Vedlejší věta Hlavní věta  Spojka  + Podmět + ……… +  Sloveso  

Spojky: 
dass, weil, wenn, ob, obwohl, 
als, damit, nachdem…

Ich lerne Deutsch, 
Hans geht auf die Party, 

Ich weiß,

 weil  es mir Spaß  macht.  
 obwohl  er früh aufstehen  muss.  
 dass  du meine Schokolade gegessen  hast.  

Slovosled po spojkách
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